## VIDA Y MUERTE EN EL PUCARA DE YACORAITE Estudio de Osteología Humana <sup>1</sup>

Merlo, Noelia I.<sup>2,3</sup>; Mendonça, Osvaldo J.<sup>2,3</sup>; Bordach, María A.<sup>2</sup>; Ruiz, Marta S.<sup>4</sup>

- 1. Trabajo realizado con fondos ANPCyT; Sec. CyT UNRC; Antorchas, Agencia Córdoba Ciencia, S.E. y Conicet.
- 2. Laboratorio de Osteología y Anatomía Funcional Humana-Depto. de Cs. Naturales-Fac. de Cs. EFQyNats.,UNRC.
- 3. Conicet.
- 4. UNJu.

nmerlo@exa.unrc.edu.ar

Se estudian esqueletos excavados en dos sectores habitacionales del "Pucará de Yacoraite" (Quebrada de Humahuaca, Jujuy) por Krapovickas entre 1950 y 1960, a fin de caracterizar estilos de vida e intentar comprender la economía y el grado de adaptación al medio. El estudio comprendió ensamblado de piezas individuales, utilización de indicadores de abundancia; asignaciones de sexo y edad a la muerte; estimación de estaturas; y relevamiento de marcadores osteopatológicos y funcionales. Se trata de cuarenta y ocho individuos de ambos sexos, cuya edad a la muerte refleja alta mortalidad pre y perinatal, y un pico de mortalidad adulta entre los veinte y treinta años. Los adultos presentan patologías dentales, artrósicas y funcionales, sin marcadas diferencias sexuales, y procesos traumáticos asociados a accidentes o probable enfrentamiento o agresión interpersonal.